

Divulga UAB

Revista de difusió de la recerca de la
Universitat Autònoma de Barcelona

27/01/2025

Cambio político liderado por migrantes a nivel local: el caso transformador de Borșa, Rumania



El impacto migratorio va más allá del desarrollo económico, también influye en las políticas. El 2012, Borsa, una pequeña ciudad de Rumania, se sometió a un movimiento político transformador liderado por su diáspora. Frustrados por años de desatención y inactividad, los migrantes dieron su apoyo a Toade Mihali, un emprendedor retornado, como candidato a la alcaldía. Personal investigador de MIGRADEMO indaga en este acontecimiento y sus implicaciones.

Centro cultural en Borșa, Romania

En Borșa, el descontento con el gobierno local había estado latente durante años, especialmente entre la población migrante acostumbrada a mejores servicios públicos en el extranjero. El 2012, esta frustración les impulsó a la acción. Mihali se presentó como candidato a la alcaldía con el apoyo de la diáspora de Borșa en Italia. Los migrantes no solo votaron – hicieron campaña, persuadieron a sus familias y viajaron en masa a sus hogares. Sus esfuerzos aseguraron la elección de Mihali y la mayoría del Partido Verde al ayuntamiento.

Este estudio identifica los factores clave que hay detrás de este suceso. A nivel micro, el fuerte arraigo a su hogar, la insatisfacción con el statu quo y la credibilidad de Mihali fueron cruciales. Los factores a nivel meso incluyeron redes de cohesión, influencia en las personas no-migrantes y una campaña efectiva. Los factores a nivel macro, como las políticas de movilidad europeas, las elecciones libres y la proximidad entre Italia y Rumania, hicieron posible un compromiso transnacional.

Un aspecto definitorio de esta campaña fue lo que los autores llaman “*movilidad transnacional ad-hoc*”, en que las personas migrantes volvieron a sus hogares específicamente para votar. Esta movilidad a corto plazo influenció directamente las elecciones, hecho que demuestra su poder como una forma innovadora de compromiso por parte de la diáspora.

Los resultados de las elecciones revelan los retos de mantener el cambio político a largo plazo. El estudio introduce el concepto “*integración política negociada*” para describir el desenlace híbrido a Borșa. A pesar de las presiones a favor de las mejores en la infraestructura local, Mihali también estuvo presuntamente involucrado en algunas de las prácticas clientelistas establecidas. En consecuencia, dimitió antes de que terminara la legislatura; su sucesor, también un retornado, se alineó con un partido tradicional en una combinación entre las aspiraciones reformistas y las políticas establecidas. Este compromiso ilustra la naturaleza progresiva del cambio en contextos democráticos de transición.

El caso de Borșa profundiza nuestra comprensión sobre los cambios políticos liderados por migrantes, a la vez que nos ofrece un marco de trabajo para escenarios similares. También destaca el poder transformador de la migración a la hora de influir en las políticas y en el futuro de las comunidades.

Vladimir Bortun
University of Oxford
vladimir.bortun@spi.ox.ac.uk

Eva Østergaard-Nielsen
Departamento de Ciencia Política y Derecho Público
Universitat Autònoma de Barcelona
eva.ostergaard@uab.cat

Anatolie Cosciug
Centro de Estudios de Migraciones Comparadas
Universitatea Babes-Bolyai
anatolie.cosciug@fspac.ro

Referencias

Bortun, V., Østergaard-Nielsen, E., & Cosciug, A. (2024). ‘**It was us, from Italy, that made him mayor’: drivers of migrant-led political change at the local level**. *Journal of Ethnic and Migration Studies*, 1–18. <https://doi.org/10.1080/1369183x.2024.2393656>